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Comme chaque année, l’équipe muni ci pale vous donne un avant-goût des dos siers qui occu -
pe ront l’actua lité dans les mois à venir. Voici les pro jets à sur veiller en 2024. LE RÉSEAU
STRUCTURANT

Après avoir rejeté le plan B du maire Mar chand, le gou ver ne ment du Qué bec a man daté la
�liale d’infra struc tures de la Caisse de dépôt et pla ce ment du Qué bec (CDPQ Infra) pour iden -
ti �er le meilleur pro jet de trans port struc tu rant pour Qué bec.
CDPQ Infra doit remettre ses conclu sions à la �n du prin temps 2024. Le maire Mar chand
espère que le gou ver ne ment ira de l’avant rapi de ment aus si tôt les conclu sions de cette
ré�exion connues.
Une fois le pro jet accepté, l’une des ques tions impor tantes sera de connaître le maître
d’oeuvre qui sera choisi pour le réa li ser : CDPQ Infra ? La Ville de Qué bec ? Le sec teur privé ?
Ou encore la future Agence des trans ports qui est dans les car tons du gou ver ne ment caquiste ?
LE TROISIÈME LIEN
Dans le cadre de ce même man dat, CDPQ Infra doit éga le ment iden ti �er « la ou les solu tions
qui per met tront d’amé lio rer la mobi lité et la �ui dité dans la Com mu nauté métro po li taine de
Qué bec, notam ment entre les deux rives ». Il s’agit donc d’un retour à l’avant-scène du troi -
sième lien rou tier inter rives, qui pour rait d’ailleurs être un troi sième pont.
La CAQ a pro mis ce méga pro jet lors des élec tions géné rales de 2018 et de 2022. Elle l’a aban -
donné au prin temps 2023 avant de le res sus ci ter, à la sur prise géné rale, en octobre, après sa
défaite élec to rale du scru tin par tiel dans Jean-talon.
LA CENTRALE DE POLICE
Après des années de pla ni � ca tion et de construc tion, la nou velle cen trale de police de Qué bec
sera en�n prête à accueillir les poli ciers en début d’année. La Ville a pris pos ses sion du bâti -
ment en novembre. Ensuite,
« il y aura le démé na ge ment des e�ec tifs et la réor ga ni sa tion du tra vail sur les lieux mêmes,
ce qui pren dra quelque temps. Donc, pour par ler d’ouver ture o� cielle, ça nous amène au
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début 2024 », a avisé Jean-pas cal Lavoie, le porte-parole de la Muni ci pa lité. La cen trale a
connu des hausses majeures de coûts, qui se chi�rent aujourd’hui à 114,3 M$.
LES NÉGOCIATIONS AVEC LES SYNDICATS
Les conven tions col lec tives de l’écra sante majo rité des employés muni ci paux de Qué bec
arrivent à échéance le 31 décembre. Dès le début des négo cia tions, à l’automne 2023, les poli -
ciers et les cols bleus ont pré venu que leurs demandes de rat tra page sala rial seront impor -
tantes et que les pour par lers ris que ront d’être di�  ciles. Du côté de l’admi nis tra tion Mar -
chand, on assure miser sur « la bonne foi » de toutes les par ties pour en arri ver à des contrats
de tra vail de cinq ans.
LE PONT DE QUÉBEC
C’est le jour de la mar motte pour le très rouillé pont de Qué bec. Cette infra struc ture enre gistre
de nou veau sa pré sence dans cet exer cice annuel tra di tion nel des dos siers à sur veiller. Le gou -
ver ne ment fédé ral a con�rmé à plu sieurs reprises son inten tion de rache ter le vieux pont,
plus que cen te naire, à son pro prié taire : le Cana dien Natio nal (CN). Mais les dis cus sions, qui
sont entou rées d’un grand secret, traînent en lon gueur. Fin octobre 2023, Ottawa a encore
a�rmé « qu’on va avoir de bonnes nou velles bien tôt ».
LA MOBILITÉ ACTIVE
Dans les pro chains mois, l’admi nis tra tion Mar chand veut accé lé rer les pro jets liés à la mobi -
lité active par tout en ville. Notam ment par l’amé na ge ment de cor ri dors Vélo cité, des voies
sécu ri sées pour le cyclisme uti li taire, à l’année. Le pre mier verra le jour entre Char les bourg et
le centre-ville. Au prin temps, le maire pro met de pré sen ter sa révo lu tion pour rendre plus
sécu ri taires les dépla ce ments des pié tons, en amé lio rant par exemple les feux pié ton niers. Il
veut aussi aug men ter le nombre de rues pié tonnes dans le Vieux-qué bec et déve lop per de
nou velles places publiques.
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Les aug men ta tions sala riales négo ciées entre le Front com mun et le gou ver ne ment Legault
s’élèvent à 17,4 % sur cinq ans, a con�rmé le regrou pe ment inter syn di cal après que l’infor -
ma tion eut été ébrui tée par son propre site inter net.
C’est ce qui se trouve dans la pro po si tion d’entente de prin cipe conclue avec le gou ver ne ment
le 28 décembre, a reconnu hier l’alliance syn di cale, qui repré sente 420 000 tra vailleurs de la
santé et de l’édu ca tion, dans une com mu ni ca tion sur son site web en milieu de jour née.
Une clause de pro tec tion du pou voir d’achat cou vrant les trois der nières années de la conven -
tion col lec tive a éga le ment été pré vue, selon l’orga ni sa tion, qui se targue d’avoir réa lisé « des
gains impor tants » et rem porté « de nom breuses amé lio ra tions des condi tions de tra vail »
tout en évi tant « des reculs majeurs ».
Des boni � ca tions concer nant les assu rances col lec tives, les vacances, les droits paren taux,
l’attrac tion et la réten tion des ouvriers spé cia li sés et des psy cho logues ont aussi été conve -
nues, a-t-on appris.
Les détails de l’o�re, qui doit encore être approu vée par les membres, seront ache mi nés à ces
der niers « autour du 7 jan vier ».
FUITE SUR SON SITE INTERNET
Jusqu’ici, pra ti que ment rien n’avait �l tré de ce pro jet d’entente, inter venu après 11 jour nées
de grève et une négo cia tion âpre qui a mono po lisé l’actua lité poli tique tout l’automne.
Or, c’est une page héber gée dis crè te ment sur le site web du Front com mun le 31 décembre qui
semble avoir vendu la mèche, après avoir été repé rée par des inter nautes hier matin, car elle
avait été enre gis trée sur les ser veurs de Google.
Selon nos infor ma tions, elle avait été pré pa rée « au cas où les chi�res sor ti raient dans les
pro chains jours ».
« La volonté du Front com mun a tou jours été de pré sen ter en pre mier à ses membres le
contenu de la pro po si tion d’entente sur ve nue à la table cen trale. Tou te fois, dans le contexte
où l’infor ma tion cir cule dans cer tains médias, nous sou hai tons vous pré sen ter les grandes
lignes consti tuant l’hypo thèse de règle ment », pou vait-on lire dans cet avis visi ble ment
rédigé à l’avance, qui don nait les faits saillants de l’accord.
Une source syn di cale a con�rmé au Jour nal l’authen ti cité des infor ma tions qui se trou vaient
dans le docu ment, qui s’est vite mis à cir cu ler sur les réseaux sociaux et dont l’essen tiel a
�na le ment été repro duit par le Front com mun sur son site inter net.
PROPOSITION À L’ÉTUDE
Les ins tances des di� é rents syn di cats ont com mencé à se réunir, hier, pour étu dier la pro po -
si tion de règle ment et déci der de la suite des choses.
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Des assem blées géné rales sont anti ci pées au cou rant des pro chaines semaines, au cours des -
quelles les tra vailleurs auront le der nier mot.
Le cabi net de la pré si dente du Conseil du tré sor, Sonia Lebel, n’a pas voulu émettre de com -
men taires.
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L’année 2023 a été le théâtre du pire a�ront qu’un gou ver ne ment aura servi à la ville de Qué -
bec et à son maire de toute son his toire. Bilan poli tique d’une année très di�  cile pour la
grande région, où les pro jets tournent en rond et où l’absence de lea der ship conti nue de faire
très mal. LE FLOP DE L’ANNÉE

En reti rant le pro jet de tram way à la Ville de Qué bec, non seule ment le gou ver ne ment Legault
a signé la mort du pro jet, mais il a fait perdre à la région de Qué bec de pré cieuses années et
des mil liards de dol lars d’inves tis se ments. À cette catas trophe s’ajoute le fait que la Caisse de
dépôt et pla ce ment du Qué bec (CDPQ) s’est vu con�er de ré�é chir à la mobi lité à Qué bec,
comme si cette ré�exion, appuyée sur des études et des consul ta tions, n’était pas enclen chée
depuis près de 15 ans déjà. En réa lité, on com prend que le gou ver ne ment ne cherche qu’à
gagner du temps en atten dant la créa tion de son agence des trans ports. Ce fai sant, il fait recu -
ler de nom breuses années le déve lop pe ment de la région de la capi tale natio nale et de la
deuxième plus grande ville du Qué bec. Men tion spé ciale de déshon neur à la ministre des
Trans ports et de la Mobi lité durable, Gene viève Guil bault. Par ses décla ra tions et sa mau vaise
foi crasse dans ce dos sier, celle que j’ai sur nom mée la ministre de l’immo bi lité durable a
encore une fois donné l’impres sion de tra vailler contre sa région.
COUP DE THÉÂTRE
Peu d’obser va teurs croyaient à une vic toire du PQ dans Jean-talon, seul comté de Qué bec où le
parti n’avait jamais réussi à per cer dans toute la grande région de Qué bec. Mais sur tout, per -
sonne n’avait pré dit une vic toire aussi écla tante que celle de Pas cal Para dis, can di dat
péquiste, qui l’a emporté avec le double des voix par rap port à la can di date caquiste. On
croyait à une chaude lutte, mais �na le ment l’avance de M. Para dis était plus que confor table.
Le nou veau député, le seul à repré sen ter le PQ dans la région depuis le départ d’agnès Mal tais
en 2018, a dit sou hai ter le retour d’un lea der ship fort pour Qué bec.
PRIX CITRON
Au len de main de l’amère défaite dans Jean-talon, le pre mier ministre Legault a sur pris tout le
monde, y com pris ses propres dépu tés et ministres (!), en res sus ci tant le troi sième lien, pro jet
qui éton nam ment n’a jamais été pris au sérieux par son gou ver ne ment. Après en avoir fait un
enga ge ment phare dans la région, en 2018, M. Legault avait conti nué de le pro mettre haut et
fort, avant de le lar guer au prin temps sui vant l’élec tion d’octobre 2022. Le pro jet fait main te -
nant par tie de la ré�exion sur la mobi lité que doit mener la CDPQ en six mois, mais on ne dis -
pose tou jours d’aucun détail sur les coûts ni d’aucune étude qui vien drait l’appuyer. Pire, la
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Ville de Qué bec révé lait, en décembre, n’avoir reçu abso lu ment aucun détail depuis quatre ans
concer nant ce fameux tun nel, alors qu’elle repré sente un acteur incon tour nable. C’est dire le
peu d’avan ce ment du méga pro jet et l’illu sion que le gou ver ne ment a pu entre te nir autour.
COUP D’ÉPÉE DANS L’EAU
Avec la zone éco no mique métro po li taine (ZEM), le gou ver ne ment Legault et son ministre
Jona tan Julien pro met taient l’essor éco no mique et social de toute la région, incluant la Rive-
sud. La mon tagne a tou te fois accou ché d’une sou ris, soit un plan très vaseux et l’annonce
d’une seule mesure concrète, un tarif réduit pour le lais sez-pas ser métro po li tain, qui aurait
très bien pu se réa li ser sans la ZEM. Le ministre avait fait de grandes pro messes à son arri vée
comme res pon sable de la région, mais faute du poids poli tique néces saire, il n’a pas livré
jusqu’à main te nant. Il s’était aussi pré senté en défen seur du tram way, mais il a échoué sur
toute la ligne dans ce dos sier, le gou ver ne ment ayant posé un geste qui équi vaut à l’avoir mis
hors cir cuit.
AU BANC DES PÉNALITÉS
En insis tant sur le chi�re de 40 % d’appuis au tram way lors de la pré sen ta tion d’un son dage
Léger, plu tôt que sur celui de 36 % qui cor res pon dait au véri table niveau d’appuis, selon les
para mètres des pré cé dents son dages, Bruno Mar chand a com mis une impor tante ga�e. Pour -
tant, il avait été pré venu par la �rme de son dage Léger de la confu sion que cela pour rait géné -
rer. En consé quence, les médias ont été obli gés de rec ti �er le tir dans les heures qui ont suivi
la publi ca tion des résul tats. Déjà que le tram way sou� rait d’un dé� cit d’accep ta bi lité sociale,
qui dépasse par ailleurs lar ge ment la res pon sa bi lité du maire dans le dos sier, l’admi nis tra tion
aurait dû redou bler de pru dence dans sa façon de pré sen ter les résul tats. Une telle façon de
faire, en plus de favo ri ser le cynisme envers les poli ti ciens, a contri bué à sus ci ter la mé�ance
envers le maire et son équipe.
RETIRÉ SUR TROIS PRISES
Si le ridi cule tuait, Patrick Paquet n’aurait pas sur vécu long temps depuis son arri vée comme
chef d’équipe Prio rité Qué bec. Chro ni queur à Radio X, le seul chef non élu d’un parti poli tique
muni ci pal à Qué bec a a�rmé tout sou rire à TVA, lorsque la Ville a perdu le tram way, que
c’était « un très grand jour ». Il a aussi salué « le cou rage du gou ver ne ment Legault et de sa
ministre des Trans ports ». Il s’est ainsi réjoui du fait que Qué bec venait de perdre beau coup de
temps et des mil liards de dol lars d’inves tis se ments pour le plus grand pro jet d’infra struc ture
de l’his toire de la région.
Quelques jours plus tôt, le chro ni queur de CHOI s’était aussi insurgé contre le fait que trois
jour na listes, dont moi, soient allés ren con trer le maire à son bureau au début de novembre, ce
qu’il estime incon ce vable. Pauvre lui, qui n’a visi ble ment rien com pris du métier de jour na -
liste et de chro ni queur, qui consiste pré ci sé ment à dis cu ter avec les di� é rents acteurs dans les
dos siers. À moins que ça ne soit de la déma go gie de sa part ? On a déjà vu ça, après tout, sur les
ondes de la radio pou belle.
En�n, son parti, alors qu’il s’appe lait tou jours Qué bec 21, s’est ridi cu lisé en publiant des
com mu ni qués tru� és d’erreurs d’ortho graphe, jusqu’à ce que Le Jour nal publie un article à ce
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sujet. EQP a aussi publié une photo de la ville de... Mont réal sur son site inter net où il était
ques tion, évi dem ment, de la ville de Qué bec. Pathé tique.
EN RÉTROPÉDALAGE
Le maire Bruno Mar chand a créé beau coup d’attentes lors de la cam pagne élec to rale de 2021
en lais sant miroi ter un objec tif d’iti né rance zéro pour 2025 à Qué bec. Le pro blème, outre
l’objec tif irréa liste, c’est que le maire n’a pas les cou dées franches pour agir, contraint
d’attendre le �nan ce ment du gou ver ne ment du Qué bec. Lors de sa pré sen ta tion de la pre -
mière Vision en matière d’iti né rance, en novembre, le maire a donc été contraint de lais ser
tom ber l’échéan cier. Il faut tout de même saluer sa pré oc cu pa tion pour la pro blé ma tique, et le
fait que la Ville y consa crera 1,5 M$ de plus, pour un total de quatre mil lions. Il reste cepen -
dant encore énor mé ment de tra vail à faire sur le ter ri toire pour trou ver des solu tions, notam -
ment dans Saint-roch.
GAGNER DU TEMPS
Mal gré bien des pro messes du gou ver ne ment libé ral fédé ral, le dos sier du pont de Qué bec,
sym bole emblé ma tique et tré sor patri mo nial et archi tec tu ral de Qué bec, n’est tou jours pas
réglé. Le gou ver ne ment fédé ral est tou jours censé le rache ter, et le man dat du négo cia teur
Yvon Cha rest a été renou velé, mais aucune déci sion n’a encore pu être annon cée. C’est
navrant.
LE TOUR DE PASSE-PASSE
L’admi nis tra tion de Gilles Lehouillier a man qué de trans pa rence dans sa pré sen ta tion du
bud get 2024. Au lieu de pré sen ter le mon tant à jour de la dette de la Ville de Lévis, qui conti -
nue d’aug men ter année après année, le maire a choisi de pré sen ter celle de l’an der nier, mais
sans pré ci ser quoi que ce soit. De plus, la méthode pour cal cu ler le ratio dette-revenu avait été
modi �ée, encore là sans que ce soit men tionné aux jour na listes ni dans le bud get ni dans les
com mu ni qués. L’oppo si tion a bien fait de por ter plainte devant la Com mis sion muni ci pale du
Qué bec, a�n que les véri � ca tions qui s’imposent puissent être e�ec tuées.
Bruno Mar chand a créé beau coup d’attentes lors de la cam pagne élec to rale de 2021 en lais sant
miroi ter un objec tif d’iti né rance zéro pour 2025 à Qué bec.


